



PROJET D'AMÉLIORATION DU CENTRE NATIONAL D'ENTRAÎNEMENT DE TENNIS COURS DE TENNIS EN TERRE BATTUE SUR LE TOIT

RENSEIGNEMENTS COMPLÉMENTAIRES

20 AVRIL 2010
TENNIS CANADA



TABLE DES MATIÈRES

Justification du projet	Page 2
1. L'entraînement des athlètes sur des courts de terre battue	
2. L'achalandage des courts du Stade Uniprix par le grand public	
Tennis Canada, qui sommes-nous?	Page 4
Le Centre national d'entraînement du Canada	Page 4
Le Centre de tennis du parc Jarry en chiffres	Page 5
• Grille des tarifs de jeu pour les détenteurs d'une carte Accès-Montréal	
Les activités de tennis au Centre du parc Jarry	Page 6
La Coupe Rogers en chiffres	Page 7
Les retombées pour le développement sportif au Québec	Page 7
Chronologie des démarches de consultation à ce jour	Page 8

JUSTIFICATION DU PROJET

Le projet de Tennis Canada de construire quatre (4) terrains de terre battue à même ses installations du parc Jarry émane de deux importants constats, soit la nécessité de développer les meilleurs athlètes canadiens de tennis sur cette surface et l'extraordinaire achalandage des courts existants par les Montréalais, et cela particulièrement par les adeptes de tennis de l'arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension.

1. L'ENTRAÎNEMENT DES ATHLÈTES SUR DES COURTS DE TERRE BATTUE

En septembre 2007, pour la première fois de son histoire, Tennis Canada (créé en 1883) a mis sur pied un Centre national d'entraînement pour les meilleurs espoirs du pays. Le Centre sert également de lieu de rassemblement de nos athlètes professionnels lorsqu'ils sont au pays. Pour diriger le Centre national d'entraînement, Tennis Canada a engagé les services de l'entraîneur émérite Louis Borfiga, celui qui a développé tous les meilleurs joueurs français des 20 dernières années (la France est le pays qui compte présentement le plus de joueurs dans le top 100 mondial, soit 12).

Le leadership de monsieur Borfiga nous a d'abord amené à créer le Centre national. Ensuite, le constat a été sévère : il s'avère aujourd'hui extrêmement difficile de produire des joueurs et des joueuses de pointe sans qu'ils puissent développer leurs habiletés sur des courts de terre battue. Ailleurs dans le monde, on remarque que, à part le Canada, seul les États-Unis et la Grande-Bretagne n'entraînent pas encore systématiquement leurs athlètes sur cette surface et les chiffres sont formels : parmi les 50 premiers joueurs et les 50 premières joueuses du monde, on compte cinq Américains et un seul Britannique (encore qu'il soit notoire que, parmi ceux-là, les sœurs Williams, toutes jeunes, se soient entraînées presque exclusivement sur terre battue).

Sans entrer dans des détails trop techniques, disons que le jeu sur terre battue est radicalement différent de celui sur surface dure. Pour y exceller, un athlète doit développer des effets de balles plus prononcés, un meilleur jeu de touche, une meilleure endurance et apprendre à glisser ; en résumé, devenir un joueur plus complet. Mais le plus important est que le tennis d'aujourd'hui démontre clairement que les joueurs qui n'ont pas été initiés tôt à la terre battue ont beaucoup de peine à y adapter leur jeu plus tard, contrairement à l'inverse. Les résultats des grands tournois et les classements en sont la preuve.

Suite à cette constatation, la construction de courts de terre battue à son Centre national d'entraînement est devenue la priorité de Tennis Canada.

2. L'ACHALANDAGE DES COURTS DU STADE UNIPRIX PAR LE GRAND PUBLIC

En 1996, la création d'un stade de tennis à Montréal était née de l'urgence de moderniser les installations du parc Jarry afin de pouvoir garder chez nous les Internationaux de tennis du Canada,

aujourd'hui la Coupe Rogers. Pourtant, l'une des retombées les plus réjouissantes de cette entreprise a été de pouvoir offrir à la population des plateaux sportifs de qualité pour la pratique récréative du tennis à l'année longue. D'ailleurs, en ce qui concerne les courts intérieurs, il s'agit toujours des seuls courts publics de ce type au pays, à l'exception de quelques rares centres multi-sports et/ou universitaires où le tennis n'occupe qu'une fraction des plages horaires. Au Stade Uniprix, il n'y a pas de frais d'abonnements, on appelle et on réserve, c'est tout, à des prix tout à fait abordables.

C'est précisément cette combinaison de « courts publics à l'année longue » et « prix abordables » qui a créé un achalandage hors du commun. Entre octobre et mai, le taux d'occupation des courts intérieurs, ouverts tous les jours entre 7 h et 23 h, frôle les 100%. Au point de provoquer la grogne des usagers réguliers (ou qui essaient de l'être) qui doivent rivaliser d'astuces pour réussir à réserver une petite heure de jeu. Il faut comprendre que la moitié des plages horaires des douze (12) courts du Stade Uniprix est prévue pour des activités de développement auprès des jeunes. Cela inclut 25% d'occupation des plages horaires pour les activités de Tennis Montréal, le reste pour les activités de Tennis Québec et de Tennis Canada. Si ces deux dernières instances n'utilisaient pas entièrement leur allocation de courts dans les premières années, ce n'est certes plus le cas aujourd'hui, principalement depuis le lancement du Centre national d'entraînement par Tennis Canada.

Le résultat est que les adeptes montréalais de tennis occupent 50% des douze (12) courts intérieurs du Stade Uniprix, soit environ 25 000 heures de jeu annuellement, mais ils pourraient facilement en occuper le double selon notre estimation de la demande. Et cela n'inclut pas les Montréalais qui participent aux activités de Tennis Montréal. Devant un tel succès, un complexe privé réagirait tout naturellement en augmentant le prix de chaque heure de jeu, mais Tennis Canada n'est justement pas une entreprise privée, au contraire. Sa mission est de promouvoir le sport du tennis, ce dont la plus grande accessibilité à tous constitue un principe de base.

La construction de quatre (4) nouveaux courts augmentera d'environ 66% l'offre des plages horaires disponibles au grand public, soit de six (6) en moyenne actuellement à dix (10). En effet, le but est de maintenir le nombre de plages horaires présentement dévolues respectivement à Tennis Montréal, Tennis Québec et Tennis Canada, ce qui fait que les nouveaux courts seront un apport net pour la pratique récréative du tennis. Ainsi, quand les courts de terre battue seront utilisés pour l'entraînement des athlètes, cela libérera les courts qu'ils auraient autrement occupés. Quand ils ne seront pas occupés par les athlètes, ils deviendront simplement quatre (4) courts de plus pour le public. Et quand on connaît l'immense popularité du jeu sur terre battue, ces courts, lorsque disponibles, seront toujours les premiers à être réservés par les adeptes.

En terminant, il est utile de mentionner que les citoyens de l'arrondissement sont très nombreux à profiter des installations du Stade Uniprix. Comme chaque usager doit d'abord s'inscrire afin d'obtenir un numéro d'utilisateur, il est possible de déterminer leur provenance. En procédant à un calcul simple des usagers dont les codes postaux commencent par H2E, H2P, H2R, H2S et H3P, on dénombre plus de 5 300 utilisateurs habitant dans le secteur du Stade Uniprix. Il est heureux de constater que les citoyens de l'arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension profitent pleinement des installations de Tennis Canada.

TENNIS CANADA, QUI SOMMES-NOUS?

- Tennis Canada est l'organisme de régie du tennis au pays, une organisation sans but lucratif.
- La mission de Tennis Canada est d'assurer la croissance, la promotion et la visibilité du tennis au Canada, de mettre en place un système permettant de former des joueurs de classe mondiale et de stimuler la recherche de l'excellence à tous les niveaux.
- Tennis Canada se donne les moyens de réaliser sa mission grâce aux retombées financières de ses deux tournois majeurs, les Internationaux de tennis du Canada à Montréal et à Toronto (la Coupe Rogers).
- Les intérêts de Tennis Canada sont dirigés par un Conseil d'administration dont trois des douze membres proviennent du Québec (John LeBoutillier, Marc Bibeau et Andrée Martin).
- L'organisation compte quelque 80 employés dont la moitié est basée à Montréal, au Stade Uniprix du parc Jarry.

LE CENTRE NATIONAL D'ENTRAÎNEMENT DU CANADA

Lancé en septembre 2007, le Centre national d'entraînement est le premier du genre au Canada. Regroupant les meilleurs joueurs et meilleures joueuses de 13 à 18 ans au pays, le CNE a pour objectif d'offrir les meilleures conditions d'entraînement qui soient, comparables à ce qui se fait de mieux dans le monde.

Les athlètes sont hébergés dans des familles d'accueil montréalaises et poursuivent leurs études à distance dans une classe aménagée au Stade Uniprix. Une journée type: 3 heures sur le court, dîner, 3 heures en classe, 2 heures sur court ou en gymnase.

Le Centre national est aussi le lieu d'entraînement de l'élite québécoise à l'année longue.

LE CENTRE DE TENNIS DU PARC JARRY EN CHIFFRES

Le Centre de tennis du parc Jarry abrite :

- ✓ Le Centre national d'entraînement du tennis canadien
- ✓ Les bureaux de Tennis Canada
- ✓ Les bureaux de Tennis Québec
- ✓ Les bureaux de Tennis Montréal
- ✓ La Clinique de physiothérapie Kinatex
- ✓ La Boutique de tennis Yvon Gilbert

Ces institutions créent 80 emplois à temps plein

12 courts extérieurs

12 courts intérieurs

Ouvert 363 jours par année, de 7h à 23h

Aucun abonnement requis (on appelle et on réserve)

Plus de 35 000 heures par année de jeu récréatif par les Montréalais

Environ 40 000 heures par année d'activités de développement des athlètes

Plus de 37 000 usagers ont joué sur les courts du centre depuis 1996

De ces usagers, 5 615 provenaient d'un rayon de 1 km autour du centre.

Grille des tarifs de jeu pour les détenteurs d'une carte Accès-Montréal

	Intérieur Hiver	Intérieur Été	Extérieur
Jours de semaine / Soirs de fin de semaine	25 \$	10 \$	8 \$
Soirs de semaine / Jours de fin de semaine	30 \$	10 \$	8 \$
Lève-tôt (tous les jours à 7h)	15 \$	10 \$	8 \$
Junior (17 ans ou moins)	15 \$	10 \$	3 \$

Tarif « Jeu illimité » sur les courts extérieurs : Adultes – 80\$ Junior – 30\$

Tous les tarifs sont avec taxes incluses

LES ACTIVITES DE TENNIS AU CENTRE DE TENNIS DU PARC JARRY

<p><u>Tennis Montréal</u> 25% des plages horaires Programmes d'excellence junior Ligue lève-tôt Ligue récréative Ligue compétitive Ligue des aînés Cours juniors Cours pour adultes Cours de stratégie en double Camp d'été pour les jeunes</p>	<p><u>Tennis Québec</u> 15% des plages horaires Stage de formation d'instructeurs Stage de formation d'entraîneurs de niveau 1, 2 et 3 Stage de formation des officiels Colloque national des entraîneurs Tournois juniors pour les 10, 12, 14, 16, ou 18 ans et moins Championnats québécois juniors pour les 10, 12, 14, 16, ou 18 ans et moins Camps d'entraînement pour les 8, 10, 12, 14 ou 16 ans et moins Camps d'entraînement collégial/universitaire Rencontres collégiales/universitaires</p>	<p><u>Tennis Canada</u> 15% des plages horaires Coupe Rogers Coupe Davis Coupe Fed Tournoi professionnel du Circuit Futures Championnats juniors internationaux de la FIT Championnats juniors nationaux 14, 16 ou 18 ans et moins Championnats vétérans nationaux Camps d'entraînement juniors Camps de détection de talent Programme du Centre national d'entraînement</p>
<p><u>Pratique récréative du tennis par le grand public</u></p>	<p>45% de toutes les plages horaires Taux d'occupation intérieur de près de 100% pendant 7 mois (d'octobre à avril)</p>	<p>35 000 heures de jeu annuellement Taux d'occupation de 70% à l'extérieur de mai à septembre</p>

LA COUPE ROGERS EN CHIFFRES

La Coupe Rogers existe depuis 1881

Il s'agit du 3^e plus vieux tournoi du monde après Wimbledon et le US Open

La Coupe Rogers masculine fait partie du Circuit *Masters* composé des 9 tournois de tête de l'ATP

La Coupe Rogers féminine fait partie du Circuit *Premier* composé des 9 tournois du WTA Tour

L'événement a attiré plus de 200 000 spectateurs en 2009, un record mondial pour un tournoi d'une semaine en tennis

Plus de 1 200 bénévoles participent aux succès de la Coupe Rogers

Plus de 80 heures de télédiffusion au Canada sur RDS, TSN, SRC et CBC

50 heures de télédiffusion aux États-Unis sur ESPN

2 237 heures de télédiffusion dans le monde dans plus de 180 pays

A rejoint un auditoire de plus de 145 millions de téléspectateurs à travers le monde.

Selon un sondage Ipsos, 100% des spectateurs ont beaucoup (92%) ou assez (8%) aimé leur expérience à la Coupe Rogers

La Journée du Quartier (premier jour du tournoi) est gratuite pour tous les résidents de Villeray-St-Michel-Parc-Extension

Le Journée de la famille (deuxième jour du tournoi) est gratuite pour tous

La Coupe Rogers ajoutera une troisième journée gratuite en 2010, soit le vendredi 13 août

On peut se procurer un billet pour 15\$ toute la semaine (sauf les deux derniers jours)

Pourcentage de visiteurs locaux : 61,26 %

Pourcentage de touristes Québécois : 22,4 %

Pourcentage de touristes hors Québec : 16,34 %

Total des retombées économiques : 28 140 000 \$ (selon la dernière étude en 2007)

Nombre d'emplois créés à temps plein : 638

LES RETOMBÉES POUR LE DEVELOPPEMENT SPORTIF AU QUEBEC

Grâce aux retombées de la Coupe Rogers, Tennis Canada réinvestit près de 5M\$ annuellement au Québec. Budget de 2008 :

Subventions aux clubs d'excellence	150 000 \$
Programme des entraîneurs	250 000 \$
Subventions à Tennis Québec	90 000 \$
Programme de tournois au Québec	550 000 \$
Programme de tennis en fauteuil roulant	150 000 \$
Bourses d'entraînement aux athlètes	170 000 \$
Tournées internationales	300 000 \$
Programme de camps d'entraînement	50 000 \$
Programme des officiels	80 000 \$
Programme de tennis communautaire	50 000 \$
Centre national d'entraînement 13-18 ans	1 250 000 \$
Part des dépenses administratives	850 000 \$
Utilisation du Centre national	950 000 \$
TOTAL	4 840 000 \$

CHRONOLOGIE DES DÉMARCHES DE CONSULTATION À CE JOUR

12 mars 2009	Présentation du projet à la Ville de Montréal
26 mars 2009	Présentation du projet à la présidente de la Coalition des amis du Parc Jarry (option de la bulle dans le stationnement arrière)
27 mars 2009	Présentation du projet au directeur de l'aménagement urbain et des services aux entreprises de l'Arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension (option de la bulle dans le stationnement arrière)
26 mai 2009	Présentation du projet à la Coalition des amis du Parc Jarry (option de la bulle dans le stationnement arrière)
27 mai 2009	Présentation officielle du projet à l'Arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension (option de la bulle dans le stationnement arrière)
13 janvier 2010	Présentation du projet à la Coalition des amis du Parc Jarry (option des courts couverts sur le toit du centre intérieur existant)
21 janvier 2010	Présentation du projet à l'Arrondissement Villeray-St-Michel-Parc-Extension (option des courts couverts sur le toit du centre intérieur existant)
26 février 2010	Présentation du projet au Comité d'architecture et d'urbanisme de la Ville de Montréal (option des courts couverts sur le toit du centre intérieur existant)
8 avril 2010	Présentation au CAP du scénario donné à l'Office de consultation publique de Montréal
24 avril 2010	Activité Portes ouvertes – invitation aux voisins du parc Jarry de prendre connaissance du projet